
「凝聚民心」倡設「復和公署」修補撕裂

人才是社會發展的關鍵，團

結香港基金昨日發布最新教育政

策研究報告，引用數據指出本港

存在產學錯配、持續進修文化薄

弱等問題，拖累了香港人才競爭

力。報告提倡特區政府應透過制

定人才政策、革新資歷認可機

制、優化撥款制度三方面改善，

包括建議政府統籌官商學三方，

就產業發展與人才需求訂立藍

圖；設立專責部門推動院校及企

業合作，引領教育發展；建立大

灣區資歷架構互認機制，創造更

廣就業空間；同時建議政府向18

歲至65歲市民提供10萬元終身

技能發展補助金，帶動終身學習

文化，引領社會升級轉型。

●香港文匯報記者 姜嘉軒
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「團結」倡派10萬補助金學藝
18歲至65歲合資格 冀帶動終身學習利育才

重點建議
●以跨部門經濟檢討及產業政策為基礎，由人力資源規劃委員會釐定業界人才
發展的優次並實施相關政策

●協調和整合終身學習的課程財政及資源，為學習者完善多階進出的進修系統

●上調自資院校副學位課程中「才能為本收生」的比率至30%，並將應用學
位先導計劃的「才能為本收生」比率設為50%

●邀請更多業界機構及專家參與香港學術及職業資歷評審局的課程質素保證

●根據行業技能需求配對企業與院校，開辦雙方認可的應用型課程

●由政府牽頭於進行招聘、晉升、投標程序時認可資歷架構下的課程與技能，
提高其認受性，以此鼓勵業界及求職者獲取及認可相關資歷

●將微證書課程按業界所需技能納入資歷架構、頒授相應級別，並鼓勵院校對
相關證書賦予學分

●建立粵港澳大灣區學術及專業資歷的互認互通機制

●提供10萬港元的終身技能發展補助金，讓每位市民提升技能

●改革持續進修基金，透過定期行業趨勢預測、更廣泛的課程選擇、更寬鬆的
申請資格，以及具時限的注資等方式支持創新產業發展

●優化指定專業/界別課程資助計劃，針對性加強對具發展前景行業的支持，
並將計劃下的副學位名額由2,000人增至4,000人，涵蓋兼讀制課程

●設立補助金支持商校共同設計及教授應用型課程，攜手締造晉升階梯

●通過土地資源、資金津貼及數碼支援等方式，鼓勵中小企於招聘、培訓和晉
升過程中採納行業技能框架

●以免稅額及缺勤薪金補貼等財政誘因，鼓勵業界以更大力度推行持續專業發
展及在職培訓

資料來源：教育及青年政策研究報告：跨界人才政策 產學資歷互通
整理：香港文匯報記者 姜嘉軒

團結香港基金昨日以《跨界人才政策，
產學資歷互通》為題發表報告，引用

國際管理發展學院《2020年世界人才排名》
數據指，香港人才排名從2016年第十位，
跌至第十四位；同期新加坡從第十五位升至
第九位。

人才供應與市場需求錯配
報告指，香港人才競爭力下滑，原因之一
是人才供應與市場需求出現錯配；另有研究
指出，58%企業認為人才短缺是企業升級轉
型的最大掣肘；高達75%僱主表示，難以招
聘合適技能人才。
此外，香港的持續學習參與率多年來停留
在約20%水平，大幅落後於新加坡的49%；
香港的持續進修教育開支僅佔教育公共開支
總額的0.5%，僅相當於英國、德國、新加
坡等國家平均數約十分之一。
就此，報告就管治架構、資歷認證及資金

分配範疇，提出一系列政策建議（見表）。
當中建議評審局與內地資歷評審機構及立足
內地的香港企業，共同建立大灣區資歷架構
互認機制；又建議政府向18歲至65歲市民
提供10萬港元終身技能發展補助金，供他
們修讀與專業發展相關課程等。
報告首席顧問、香港研資局主席黃玉山表

示，科技發展變化萬千，「一勞不足以永
逸，一技也不足應付一生」，大學畢業只是
持續學習的開始；現今本港的學習模式相對
死板，形容學術型教育體系與應用技術教育
體系之間「河水不犯井水」，建議兩者之間
應設「立交橋」，為學習者確立完善多階進
出的進修系統，供市民升級轉型並掌握未來
所需技能。
團結香港基金教育及青年研究主管郭凱傑

指出，10萬元補助金並非「打入每個人的戶
口」，他以本港的持續進修基金只有不足
10%市民申請，反應不算熱烈。

灣區資歷互認 為港人拓出路
團結香港基金高級副總裁兼公共政策研究

院院長黄元山補充指，即使政府願意落實這
項補助金倡議，本港的持續進修開支比例仍
少於新加坡。他又提到，與大灣區資歷互認
可提供更多資歷認可，「做大個餅」從而為
港人製造更多出路，讓年輕人有更多選擇，
從而增加個人競爭力。
香港學術及職業資歷評審局副主席陳仲尼

認為，局方已經開展與大灣區資歷互認的相
關工作，形容這必須要有國家政策層面支
持，在國家大力推動大灣區深度融合的情況
下，相信情況相當樂觀，但即使有政策支
持，但始終城巿之間各有法規、標準及行政
架構，打通資歷認證「好考功夫」。他透露
局方現正尋求歐盟認證，未來可望與內地及
澳門分享評審標準及做法，從而發展一個大
家都認可的機制。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港社
會氣氛回復和平理性，但社會撕裂仍有
待修復。「凝聚民心」平台發起人之
一、經民聯立法會議員梁美芬昨日表
示，為回應社會未來發展，「凝聚民
心」平台對施政報告提出多項期望，包
括建議特區政府盡快設立「文化局」及
「復和公署」，透過「軟工夫」修補社
會撕裂，凝聚民心，達到良政善治。

建議成立「文化局」弘中華文化
梁美芬在記者會上表示，香港一直以

來都缺乏民族認同感，導致不少年輕人
中了「反中亂港的鴉片毒」，誤信所謂
的「違法達義」，才引發黑暴亂象。為
彌補有關漏洞，她建議成立「文化
局」，弘揚中華文化。
梁美芬指出，在國家「十四五」規劃

中，將香港的文化地位、角色寫進國家
規劃，銳意將香港打造成「中外文化藝
術交流中心」，相信「文化局」任重道
遠，可為香港在國際金融、航運、貿易
中心之外增添新桂冠。
嚴格打擊犯罪分子的同時，如何彌補

社會因政見不同而衍生的撕裂也是重要
的工作，梁美芬建議設立「復和公署」
及「復和專員」，專責處理修例風波引
發的善後工作，彌補社會上因政見不同
而產生的撕裂情況，並集中處理校園內
各種欺凌事件，形式可以參考現行中小
學的社工政策，實行每校一調解員。
針對市民最為關注的房屋問題，梁美芬

建議將運輸及房屋局分拆，恢復由一個政
策局負責房屋、土地發展規劃等工作。
她認為，在解決劏房戶的住房問題的

同時，政府還應協助劏房戶脫貧，故「凝

聚民心」將以義工的形式為劏房戶的子
女提供免費補習，利用知識向上流。
同時，梁美芬認為，公務員應該改變

目前的官僚文化，跳出故有的思想枷
鎖，一切以民為本，並且要有國際、國
家的視野。她建議所有加入政府的官
員，包括司長、局長及公務員等均須進
入公務員學院受訓，讓管治班子熟悉行
政管理的運作。
「凝聚民心」平台另一發起人、大律師
吳英鵬建議，應完善專業法律教育，特
別是對部分在外國完成法律基礎教育、
沒有受過系統性的基本法教育的PCLL學
生，在入學考試增加憲法、基本法和香
港國安法。他又建議通過互聯網和新媒
體，增加市民的法律知識，增強市民對
國家和社會的責任感，樹立正確的道德
價值觀。

●團結香港基金昨日發布最新教育政策研究報告。 香港文匯報記者 攝

●「凝聚民心」就特區政府下月將發表新一份施政報告提出多項期望，包括建議盡快設立
「文化局」及「復和公署」以修補社會撕裂。 香港文匯報記者 攝

梁振英勉山東來港新生走出「舒適圈」
香港文匯報訊 香港濟南同鄉會和香
港威海同鄉會昨日舉行「慶國慶、賀中
秋暨慰問威海衛警察、歡迎山東赴港新
生」聯誼會，主禮嘉賓包括全國政協副
主席梁振英，中聯辦社聯部副部長、一
級巡視員黎寶忠，中聯辦社工部副部長
張昭，駐港國安公署副局長王文獻，全
國政協常委、全國僑聯副主席余國春，
全國政協委員、大公文匯傳媒集團董事
長姜在忠等。梁振英致辭時希望，香港
與山東多多交流，在航運等方面優勢互
補，並鼓勵山東赴港新生走出「舒適
圈」，深入了解香港。
梁振英表示，自己赴山東考察時，
親眼所見港口的自動化水平之高，且
山東青島港口集裝箱總吞吐量在2019
年排名世界第七，超越排名第八的香
港。
國家「十四五」規劃明確提出支持香
港提升國際航運中心地位，他認為香港
與山東應在航運方面增加交流，互相了
解對方的所需、所長，而在港的山東人
則應肩負起「雙向宣傳和溝通」的責
任。

張江汀盼助港融國家大局
中共山東省委常委、統戰部部長、山
東省海外聯誼會會長張江汀視像致辭時
指，不斷推進「一國兩制」在香港的成
功實踐，是「中國夢」的重要組成部
分。他希望香港山東社團繼續堅持「愛
國者治港」原則，助力香港融入國家發

展大局。

姜在忠：對學生應及時教育引導
全國政協委員、大公文匯傳媒集團

董事長姜在忠表示，本次活動以警察
與學生為主題，很有意義。警察是維
護國家安全、香港穩定的重要力量，
值得敬重和感激；學生是國家未來、
香港未來，應該及時進行教育引導和
幫助。
他指出，山東社團在香港非常活躍，

為兩地經貿文化交流和香港繁榮穩定做
了很多積極有益的工作，期望社團進一
步為香港、為家鄉作出貢獻。

朱新勝：續為兩地共融獻力
全國政協委員、山東社團總會會長朱

新勝致辭時表示，社團將繼續服務香
港，為兩地共融作出貢獻。
「威海衛」警察代表與山東赴港新生

代表也分別致辭，向山東社團長久以來
的關心表示感謝。

香港文匯報訊 港區省級政協委員
聯誼會文宣委員會昨日在會所舉行
「善用國家政策支持，努力開創香港
發展新未來」輿論宣傳研究會議，共
同探討如何做好政策宣講工作，讓全
港廣大市民更加感受體驗中央的良苦
用心和關愛之情，讓全港社會各界準
確把握政策脈搏，積極投身粵港澳大
灣區建設，融入國家發展大局。
是次會議由文宣委員會主任屠海鳴

主持。聯誼會主席鄭翔玲，會長施榮
懷，秘書長英煒，文宣委員會常務副
主任吳漢忠、楊莉珊，副主任高曉榮、
張蓓、季霆剛、王春新、劉巍、洪錦
鉉，聯誼會屬會政青常務副主席兼秘
書長張瑞祺、公關及傳訊委員會主任
蔡錦豪出席。

屠海鳴：增宣傳力融大局
屠海鳴表示，香港國安法得到全面
深入實施、選舉制度得到完善，要解
決香港深層次矛盾，將中央惠港政策

落到實處，需要改變過去宣傳力度不
夠、市民了解不夠、輿論導向不夠的
問題，讓各界投身灣區大潮，令香港
融入發展大局。

鄭翔玲：須了解基層民意
鄭翔玲認為，宣傳工作說到底是

「人心回歸」的工作。 她指出，必
須要了解基層民意、解決基層問題、
匯聚基層民心，才能解決香港深層次
矛盾，推動各項政策順利實施。「這
不是一件簡單的事情，但事不避難，
只要努力擔當，香港一定會比過去更
幸福、更美好。」

施榮懷：講好香港故事
施榮懷提到，自己作為政協委員有
責任講好中國故事、講好香港故事，
令社會對「十四五」規劃等政策有更
深入的認識。他相信若政府能加大在
宣傳方面的投入，必能獲得更好的成
效。
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●梁振英與學生互動。

●港區省級政協委員聯誼會昨日舉辦主題為「善用國家政策支持，努力開創香港
發展新未來」會議。


